

Message de Jean-Luc Crémer

Président de la région Ouest de l'EPUDF - février 2023

Être à la retraite n'est pas forcément un but en soi

C'est en pleine manifestation sur le changement du régime des retraites, que nous lisons au quotidien le récit d'Abraham, dans les lectures proposées par Parole pour tous.

Abraham avait 99 ans lorsqu'il fut circoncis... Aux chênes de Mamré, Abraham était usé et Sara avait depuis longtemps dépassé l'âge d'avoir des enfants. Abraham avait 100 ans quand naquit Isaac.

Le paradoxe entre ces âges très avancés dans l'histoire d'Abraham et les slogans prononcés pour dire qu'à 62 ans beaucoup de salariés sont épuisés, m'interroge.

Alors on ne peut pas comparer ce qui est incomparable, et faire dire avec le récit biblique qu'on est encore jeune à 99 ans puisqu'on peut devenir père.

Mais la question que je me pose vraiment est la suivante. Qu'est-ce que je fais de ma vie tout au long de ces années où je suis adulte ? Comment mon activité salariée est-elle vécue ?

Nous lisons beaucoup d'articles qui expriment les changements de notre rapport au travail. Non plus un lieu dans lequel nous donnons et sacrifions tout, mais un lieu important certes, mais où toute notre vie ne se joue pas.

Quand on est chrétien, notre priorité, là où tout se joue, serait plutôt comment nous équilibrons notre vie de foi, entre notre travail et le quotidien des tâches à accomplir. Notre vie de foi, et notre vie familiale.

On l'entend dans les manifestations et les interviews. Nous voulons profiter, parce que nous le méritons. Nous ne voulons plus perdre notre vie à la gagner !

Cette question de mériter une période de notre vie, sans obligation salariale, prouve bien que le temps consacré au travail n'est malheureusement bien souvent pas vécu comme un lieu de joie, d'épanouissement. Et c'est vrai que certaines professions sont très difficiles et pénibles. Comment alors organiser les choses pour que des salariés puissent trouver dans le travail, un lieu équilibré et serein ?

Abraham dut quitter le pays de ses pères. Il est parti, il s'est mis en route vers autre chose, vers un inconnu, en faisant confiance à une parole. L'histoire d'Abraham est liée à un projet, une espérance qu'un avenir est donné. C'est peut-être ce qui manque aujourd'hui, au milieu des cris de colère : un projet pour chacun de nous. Être à la retraite n'est pas forcément un but en soi, si l'on ne sait pas quoi faire après. Je connais des personnes qui ont très peur de la retraite et du vide que ce temps « libre » leur accordera.

La Bonne nouvelle dans cette petite réflexion proposée se trouve dans cette invitation à sortir de ses certitudes pour aller vers un lieu promis, où nous sommes attendus.

Alors chers amis, où êtes-vous attendus ? Où le Seigneur vous appelle-t-il ? Soyons des visionnaires.